



Procès Verbal
32^e assemblée de ICI Saint-Robert
Le mardi 12 décembre 2017 à 19h
Pavillon Alphonse Francoeur, 358, avenue Sirois, Rimouski

L'assemblée citoyenne est une expérience de démocratie directe. Chacune et chacun peut librement s'exprimer sur ses aspirations et préoccupations pour le quartier. Indépendante des institutions existantes, l'assemblée encourage les débats et les discussions dans un esprit de respect et d'ouverture. Son fonctionnement s'appuie davantage sur la recherche d'un consensus que sur des décisions prises par votes. La prise de parole est encouragée en privilégiant la personne qui ne s'est pas encore prononcée dans le débat. Quand un thème est présenté dans la première heure, toute discussion relevant de l'assemblée ne pourra être entendue avant l'ouverture officielle de l'assemblée. Le respect de ces règles de base est une première étape vers notre but général : **favoriser l'engagement des citoyennes et citoyens dans l'amélioration de la vie de leur quartier.**

Présences : Arlène Cotton, Caroline Gay, Claire Dubé, Martine Canuel, Jacynthe Côté, Susan Drejza, Ginette Lévesque, Philippe Etchecopar, Gabriel Parent.

1. Accueil et présentation de l'assemblée.
2. Élection de l'animateur de l'assemblée, du secrétaire et du gardien du temps :
Ginette Lévesque se propose pour animer, Raphaël prend les notes et Claire garde le temps.
3. Lecture et adoption de l'ordre du jour : Claire propose l'adoption, Arlène seconde. Adopté à l'unanimité.
4. Lecture et adoption du procès-verbal du 14 novembre 2017 :
La correction est effectuée au fur et à mesure, Raphaël a le document sur son ordinateur.
5. Suivis aux procès-verbaux : Pour la pédiatrie sociale, Claire a envoyé un courriel à Patricia Boucher pour trouver un local, sans réponse.

Cour d'école : La Fabrique a mis le terrain de l'église St-Robert en vente, c'est organisé en fonction que la commission scolaire l'achète.

Bacs surélevés : Le dévoilement a lieu demain soir, mercredi le 13 décembre. Claire a l'impression que son projet de bacs surélevés a été choisi.

Caroline nous dit qu'une fondation associée avec Canadian Tire offre beaucoup de sous pour des projets comme les bacs surélevés. Ça vaudrait la peine selon elle de s'informer pour voir comment ça marche. Caroline va s'occuper de trouver de la documentation sur le sujet.

Voisins solidaires : Claire s'est réunie avec Chantale Mathieu de la corporation des loisirs, pour former ce qu'elle appelle le « Café des Voisins », les jeudis de 18h à 21h et les dimanches de 13h à 16h, 2 fois par mois à partir du 18 janvier, pour rencontrer les citoyens.

Cuisines collectives : Claire a fait le tour des gens qui offre des cuisines, il faut qu'il y ait entente avec les Vrais Amis de St-Robert pour utiliser la cuisine. Lucie Côté, présidente de la corporation des loisirs, rencontrera les Vrais Amis pour créer une ouverture pour les cuisines collectives.

Jocelyn Pelletier a rencontré les grands patrons de la caisse. Une lettre d'appui sera placée chez Claudin Malenfant, et une liste de tous les retraits effectués chez Claudin sera aussi fournie.

Susan a récupéré les données pour faire de nouvelles cartes du district, elle n'a pas encore eu le temps de faire les cartes. Le nouveau territoire est beaucoup plus grand, nous devrions avoir une discussion sur l'inclusion des gens qui habitent Saint-Pie-X. Jacynthe dénichera l'information au sujet du découpage scolaire dans St-Pie-X.

6. Retour sur le rapport de Kim Johnson : Arlène nous présente le rapport.

L'assemblée est dans le mille pour ce qui est de ses objectifs par rapport à ce que souhaitent les citoyens rencontrés.

C'est principalement par le rayonnement des projets réalisés que les gens entendent parler de l'assemblée.

Caroline propose de créer un système de covoiturage pour les gens qui ne peuvent pas se rendre aux assemblées.

7. Présentation des accomplissements des 3 dernières années

Martine nous a concocté une liste des toutes les assemblées, incluant les dates, les thèmes et le nombre de participants. On passe au travers de la liste : 32 rencontres en 37 mois, avec 8 participations/activités.

8. Évaluation de la démarche de l'assemblée

Tour de table sur la question « le sens de l'assemblée » :

Jacynthe : Je crois beaucoup en mon quartier, c'est par l'implication qu'on peut arriver à quelque chose, je crois en ce qu'on fait. C'est bien de pouvoir côtoyer des gens du quartier qu'on ne rencontrerait pas autrement. C'est important de lutter contre le mythe du quartier défavorisé et violent.

Philippe : « Les objectifs me semblaient intéressants. Je me serais senti gêné de rater ça. Toutefois je me sens mal à l'aise quand je ne participe pas. On ne peut pas rester spectateur. L'Assemblée n'attire que des gens qui veulent s'impliquer. C'est dur de rester spectateur. On ne doit pas mesurer l'impact de l'Assemblée à son nombre de participants. Beaucoup d'absents pourraient dire la même chose. »

Ginette : « C'est une belle façon de m'impliquer dans mon quartier, je ne savais pas jusqu'où j'avais envie de m'impliquer. C'est au niveau du réseautage que je me suis sentie la plus attirée. C'est à travers le réseautage qu'on ira chercher plus de gens. »

Susan : « Je trouve qu'on peut faire des choses intéressantes pour le quartier, l'Assemblée est l'occasion de faire faire les choses qu'on aimerait avoir. Ce n'est pas toujours facile de s'impliquer, à cause de mon enfant. En même temps, les comités qui sont en lien avec mon enfant (école, sports, etc.) sont peut-être plus pertinents. Mais comme j'ai le goût qu'il se passe des choses, je trouve ça pertinent de continuer avec l'Assemblée, mais va falloir choisir qu'est-ce qu'on fait avancer. Ça prend du temps, et la récompense ne vient pas aussi vite qu'on voudrait. Mais au moins on sait que ça avance.

Claire : « En 2010 j'ai pris ma retraite, et toute ma vie j'étais impliquée dans mon milieu. Quand Raphaël est venu me chercher, ça m'a donné le goût de m'impliquer, ça m'a donné un milieu pour le faire. J'ai goût de continuer et de développer des liens dans le quartier. J'aime beaucoup l'équipe de l'assemblée, je crois qu'ensemble on arrivera à nos fins. »

Martine : « J'ai reçu un papier dans ma boîte aux lettres, et ça me parlait. Mais je ne suis pas allée, parce que j'avais peur que ce soit des révolutionnaires marxistes-léninistes. Comme il n'y avait pas de contacts, j'ai hésité. Mais ça me

tentait vraiment. Ginette m'a appelée pour m'inviter, alors ça m'a rassurée et à partir de ce moment là j'ai fait des liens. J'aimerais qu'on crée des réseaux de partage de matériel.

Raphaël : « L'idée de départ pour moi, c'était vraiment une prise de pouvoir des citoyens pour créer un balancier avec les décisions de la ville, puis de regrouper plusieurs quartiers sous la même bannière. Je suis content de voir que ça s'est passé autrement, c'est plus réel et j'apprends beaucoup à travers l'Assemblée, surtout sur le travail à long terme. Maintenant je souhaiterais quand même voir plus de gens participer, on a tellement d'idées faciles à réaliser qui n'existent pas parce qu'on n'a pas le temps, on n'a pas les effectifs. C'est comme un cercle vicieux, moins il y a de monde, moins on rayonne, et moins on rayonne, moins on a de monde. Je trouve que l'Assemblée a un immense potentiel inutilisé, et je veux continuer à travailler à le réaliser. »

Arlène : « Quand moi et James on a reçu l'invitation, on s'est dit qu'on allait aller voir ces « révolutionnaires ». On croit tous les deux qu'il vaut mieux s'organiser que se faire organiser. L'aménagement du territoire est primordial pour moi. Le fait qu'il manque d'arbres dans le quartier m'a vraiment mobilisé. Je crois en la participation citoyenne. »

Gabriel : « Je trouve l'initiative intéressante, je voulais participer concrètement. Le manque de temps m'a rattrapé. J'aimerais vraiment ça continuer à m'impliquer, à participer. »

Qu'est-ce qu'on fait de bien? :

Jacynthe : Les mémoires, les participations à la ville.

Raphaël : On existe depuis trois ans!

Claire : Distribution des invitations dans les boîtes aux lettres. Avoir des thématiques c'est vraiment bien. Une rencontre par mois c'est bien selon moi.

Philippe : Une assemblée par mois c'est bien, sinon ça serait facile de perdre le fil.

Arlène : Un lien fort avec la ville à travers la conseillère.

Raphaël : Distribution des dépliants.

Qu'est-ce qu'on peut améliorer?

Jacynthe : Trop de réunions. On devrait trouver une façon de faire qui nécessite moins de rencontres. Pas tous les comités à toutes les rencontres. Alternier entre les comités par réunion. La structure est trop lourde.

On devrait faire un document qui explique chaque comité, les objectifs de l'Assemblée et des comités pour les nouvelles personnes qui se présentent à l'Assemblée.

Ginette : Réseau d'invitations à améliorer. On devrait faire des activités au lieu des assemblées, en partenariat avec les organismes du coin, on invite les familles, etc. à la Saint-Valentin. Aller chercher du monde dans les organismes.

Gabriel : Avoir un tableau de bord de chaque comité sur le site internet. Des mises à jour parfois lors des réunions, mais si ça fait longtemps qu'on n'a pas entendu parler d'un comité, il pourrait avoir du temps à une prochaine assemblée.

On devrait faire un brunch de St-Valentin.

Arlène : Un comité par assemblée. Se garder un temps à la fin de l'Assemblée pour organiser la prochaine, un temps dédié à l'actualité de l'assemblée.

Organiser des activités récréatives. Si on avait une belle collaboration avec la corpo des loisirs, il pourrait y avoir une fête d'enfant dans une salle et une assemblée dans l'autre.

Organiser des \$\$ pour la publicité. Organiser une contribution volontaire.

On a plein de bonnes idées, mais ça prend du monde pour les réaliser.

Raphaël : Créer un point « nouvelles du quartier » à l'ordre du jour.

Ginette : Garder une certaine souplesse dans la structure.

Martine : On devrait améliorer l'organisation des rencontres pour pas que ça repose uniquement sur les communications. Décider à chaque rencontre qui s'occupera d'organiser la prochaine. Pas nécessairement la liste de courriel, mais dans la forme de la prochaine assemblée. Les nouvelles personnes pourraient impliquer leur créativité. Avoir le conseiller présent 30 minutes avant chaque assemblée pour parler aux citoyens.

Qu'est-ce qu'on ne veut plus faire?

Jacynthe: Comptes-rendus des comités à chaque rencontre. Arlène est d'accord, Raphaël aussi.

Jacynthe : Des réunions à chaque mois.

Arlène : Distribution des dépliants.

9. Réflexions pour la continuité de l'assemblée

Voir point précédent.

10. Varia

11. Dates des prochaines assemblées

Vœux du Nouvel An : Claire et Ginette vont communiquer avec Jocelyn et la corporation pour organiser l'activité qui se tiendrait le 9 janvier 2018 en 5 à 7.

Février : Brunch de St-Valentin le 11 février 2018 à 11h. On va chercher la corporation des loisirs et les Vrais Amis de St-Robert pour nous aider. Raphaël veut s'impliquer aussi.

Mars : Thème: limites de vitesse, changement au code de la route, les arrêts.

12. Clôture de l'assemblée.

21:40